

Prof. Dr. Alfred Toth

Systemischer Belegungswechsel

1. Die in Toth (2012a) skizzierte Idee hinter systemischem Belegungswechsel ist die Unterscheidung von Systemen und Systemformen. Unter einer Systemform verstehen wir eine systemische Leerform, die durch Systeme oder Objekte belegt werden kann. Z.B. kann eine Straße durch eine Buslinie belegt werden, d.h. ein temporal intermittierendes, dabei aber stationäres System (solange die Linie nicht stillgelegt wird). Im Grunde kann somit jeder Ort und darin jeder Platz (vgl. Toth 2012b) als eine systemische Leerform betrachtet werden, solange sie nicht bebaut, d.h. mit einem System belegt ist. Als Sonderfälle von systemischen Leerformen betrachten wir somit die an dieser Stelle zu behandelnden Belegungswechsel. Sie können entweder partiell sein und darin entweder nur das Außen oder nur das Innen oder sowohl das Außen als auch das Innen (bei konstantem Gebäudekern) betreffen, oder sie können total sein, falls ein Gebäude (d.h. eine bereits belegte systemische Leerform) abgebrochen und an seinem Platz ein neues Gebäude gebaut wird.

2.1. Totaler Belegungswechsel



Ehem. Rest. Grüner Heinrich, Theaterstr. 12, 8001 Zürich,
erb. 1869/70 durch Arch. Chiodera und Tschudy, abg. 1971



(vor dem Ende 1970)



Aufnahme um 1933 (Photo: Gebr. Dürst)



Der 1971 errichtete Globus-Bau.

2.2. Partieller Belegungswechsel

2.2.1. Extrasystem



Hotel Phoenix (ab ca. 1950 Plattenhof), Plattenstr. 26-28, Zürichbergstr. 19, 8032 Zürich (ca. 1880), erbaut 1875-1877 im Neurenaissancestil mit Turmpavillons.



links: 1903, rechts: 1973 (Toth 1998)



Heutige Ansicht des dreiteiligen Komplexes (im Eckbau Plattenstr. 26 seit Jahrzehnten kein Hotelbetrieb mehr). Die Turmpavillons wurden Opfer des Brandes 1956, nach dem auch die Fassade des Gebäudes Zürichbergstr. 19 (links) ganz und diejenige des Mittelbaus teilweise purifiziert wurde.

2.2.2. Intrasystem

Zur Illustration stehe hier das ehem. Rest. Columna zur Treu u. Scampolo-Bar, Marktgasse 21, 8001 Zürich. In der Erinnerung eines Zeitgenossen heißt es (Webseite Seniorweb): "Dort, vis à vis vom Zunfthaus zur Schmiden, hatte *un bon ami* meiner Tante sein Restaurant. Der gute Freund hiess Gusti Egli, sein Etablissement 'Columna zur Treu'. Hier verkehrten die Reichen und die Schönen, gekrönte Häupter und solche, die es werden wollten, die Gäste vom Baur au Lac wie auch die vom Dolder Grand Hôtel, die High- genauso wie die Snob-Society".



Wandmalerei von Hans Gyga (1946)



Heutige Ansicht (Pizzeria "Santa Lucia").



Literatur

Toth, Alfred, Thematische Systeme. In: Electronic Journal for Mathematical Semiotics, 2012a

Toth, Alfred, Systemformen und Belegungen. In: Electronic Journal for Mathematical Semiotics, 2012b

15.9.2012